
14      Среда 2 марта 2016 №35      Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»      kommersant.ru

Review ЛЕНИНГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ

— экспертиза —

• Группа компаний «УНИСТО Петро-
сталь» объединяет более десяти орга-
низаций, успешно функционирующих 
на российском строительном рын-
ке, и обеспечивает полный цикл инве-
стиционно-строительного процесса. 
Группа компаний занимается возве-
дением многоэтажных жилых домов, 
строительством жилых объектов в 
кварталах малоэтажной застрой-
ки, эксплуатацией коммерческой не-
движимости и другими видами биз-
неса. Старейшая компания группы,  
ЗАО УНИСТО, ведет свою историю 
с 1966 года. С 2012 года ГК «УНИСТО 
Петросталь» проводит активную 
экспансию на рынок Санкт-Петер-
бурга и Ленинградской области. На 
данный момент компания реализу-
ет три проекта КОТ: ЖК «Тридевят-
кино царство» в Мурино, ЖК «Аннин-
ский парк» в Красном Селе и ЖК «Чу-
деса света» Колтушах. Кроме то-
го, в продаже находятся таунхаусы 
в ЖК Bagatelle в поселке Кальтино.

— Как вы оцениваете итоги рабо-
ты вашей компании в 2015 году?
— Итоги нашей работы в прошлом 
году принципиально нас устраива-
ют. По большему числу показателей 
2015 года мы остались примерно на 
уровне 2014 года. Если говорить о 
продажах жилья, здесь есть неболь-
шое снижение в абсолютных циф-
рах. Но и экономическая ситуация в 
стране была вовсе не такая благопо-
лучная, как в 2013–2014 годах. Иначе 
бы мы показали рост на 20–25%. То 
есть мы находимся в положительной 
зоне развития, хотя темпы роста мо-
гли бы быть и выше. Но это относи-
тельно продаж. С точки зрения раз-
вития производства все свои зада-
чи мы выполнили и поэтому итоги 
2015 года оцениваем положительно.
— Понадобилось ли компании 
«УНИСТО Петросталь» применять 
какую-либо антикризисную стра-
тегию? Если да, в чем заключа-
лись эти решения?
— При планировании мы отличаем-
ся известной долей пессимизма. Поэ-
тому стараемся в планы закладывать 
негативные условия. В сложных эко-
номических условиях это дает ожи-
даемый эффект, поскольку реализа-
ция пессимистического сценария не 
приводит к внезапным разочарова-
ниям и потерям, кризисным ситуа-
циям в бизнесе. Как говорится, на-
дейся на лучшее, готовься к худшему.

— На что вы делаете ставку в пе-
риод кризиса?
— Прежде всего на сохранение объ-
емов работы и доверия наших поку-
пателей. Это та задача, с которой мы 
справились в период предыдущего 
кризиса, 2008–2009 годов. Надеемся 
и этот кризисный период пережить 
так же: сохранить объемы производ-
ства, не снизить объемы строитель-
ства и оправдать доверие наших по-
купателей. И, как и раньше, продол-
жим заниматься повышением вну-
тренней эффективности: находить 
новые технологии, возможности для 
более дешевых поставок, добивать-
ся положительных результатов с точ-
ки зрения снижения себестоимости.
— Строительство без потери каче-
ства, но при более низком уровне 
себестоимости — актуальный во-
прос для застройщиков. Вам уда-
ется следовать этому принципу?
— В конце 2015 года мы запустили 
свой завод железобетонных изде-
лий, который, по сути, является до-
мостроительным комбинатом. Те-
перь на этом заводе мы производим 
готовые строительные конструкции, 
при этом полностью контролируя ка-
чество как применяемого бетона, так 
и всей производимой продукции. 
Собственное производство ЖБИ по-
зволяет нам несколько снизить себе-
стоимость по сравнению с прежним 
уровнем. Наш завод, думаю, в тече-
ние ближайших лет пяти останется 
самым современным в регионе, по-
скольку доля новейшего импортно-
го оборудования в нем достаточно ве-
лика. Это позволит нам сохранять и 
качество строящегося жилья.
— Связываете ли вы снижение 
издержек с совершенствованием 
технологических цепочек?
— Ключевой момент в определе-
нии себестоимости строительства 
— это процесс проектирования. В 
прошлом году мы ввели новую си-
стему работы — добавочный контр-
оль эффективности непосредствен-
но проектирования, а также усилен-
ный контроль эффективности пред-
проектных решений. Кроме того, 
мы по-новому работаем с накоплен-
ной базой типовых технических ре-
шений, что позволяет проектиро-
вать с меньшим количеством оши-
бок и более высоким качеством и 
повышать экономическую эффек-
тивность проектов.
— На какой сегмент рынка не-
движимости ориентируется ва-

ша компания? Может ли он ме-
няться в зависимости от ситуа-
ции на рынке?
— Мы не подстраиваемся под ситу-
ацию. Мы работаем в сегменте мас-
сового спроса, и это наш стратегиче-
ский выбор. Ни в хорошие, ни в пло-
хие времена мы его не меняли и ме-
нять не собираемся принципиаль-
но. Актуальность доступного жилья, 
о которой так много всегда говори-
лось, в кризисные времена только 
повышается. Мы видим в этом сег-
менте серьезные перспективы и бу-
дем продолжать в нем работать.
— Большая часть строящихся ва-
ми квартир продается на ранней 
стадии строительства. За счет че-
го вам удается сохранять доверие 
дольщиков к вашей компании?
— Мы удерживаем доверие потреби-
телей прежде всего не обещаниями, 
а выполнением взятых обязательств 
в срок. Например, мы точно в сроки 
сдавали дома как в 2009 и 2010 го-
дах, так и в 2015-м. Поэтому, навер-
ное, у покупателя есть уверенность 
в самых главных вещах: жилье, ко-
торое он покупает, не только доступ-
ное, то есть по разумной цене, оно 
еще и реальное.

Наша главная задача, особенно се-
годня, когда на рынке все чаще нару-
шаются сроки,— демонстрировать 
другую модель. И при этом важно 
сделать так, чтобы ожидания наших 
покупателей и то, что они получают, 
были максимально близки друг дру-
гу. Над этим работают все наши отде-
лы — отдел клиентского обслужива-
ния, маркетинга и так далее.

Из всего этого и складывается 
репутация компании, которой мы 
очень дорожим и которая является 
для покупателей одним из главных 
критериев оценки компании.
— Насколько для вас актуальны 
проблемы финансового сектора, 
курсовые скачки?
— Безусловно, мы чувствуем серь-
езное давление со стороны финан-
сового сектора на строительную от-
расль. И если доля прямых издер-
жек, зависящих от валюты, в строи-
тельстве относительно невелика, то 
опосредованное инфляционное дав-
ление, связанное с падением курса 
рубля, усиливается.

— В какой части?
— При производстве большинства 
строительных материалов все равно 
применяется какая-то часть импорт-
ных компонентов. Так, строитель-
ная техника по большей части у нас 
импортная. Ее обслуживание, прио-
бретение запчастей зависит от кур-
совых валют. Конечно, накапливает-
ся давление, которое спустя какое-то 
время может начать сказываться.

С другой стороны, кредитование 
реального сектора и строительства 
явно испытывает далеко не самые 
лучшие времена: уровень ставок 
ближе к заградительным, обеспече-
ние финансирования новых проек-
тов — очень сложная задача. Мы с 
ней справляемся опять-таки за счет 
нашей кредитной истории и консер-
вативного подхода. Банки, когда мы 
приносим им проект и расчеты, по-
нимают, что мы готовимся к худше-
му и стараемся уменьшить не только 
свои риски, но и риски банков.

Несмотря на то что какое-то креди-
тование еще возможно, уровень ста-
вок сегодня очень высок, а условия 
кредитования становятся все жестче. 
Хотя строительная отрасль в основ-
ном пережила 2015 год, накапливают-

ся инфляционное давление и пробле-
мы, связанные с недофинансирова-
нием. Все это может вылиться в кри-
зис неплатежей. Это одно из наших 
пессимистических представлений о 
возможном развитии рынка, к кото-
рым мы также пытаемся готовиться.
— В прошлом году емкость ипо-
течного рынка сократилась в Рос-
сии на 35–45%. Некоторые экспер-
ты заявляют, что в 2016 году ры-
нок ипотечного кредитования 
выйдет на позитивную динами-
ку. Ваше мнение?
— Наверное, здесь очень многое за-
висит от того, будет ли продлена про-
грамма субсидирования ипотечной 
ставки со стороны государства. Пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев со-
общил, что это возможно, и мы ждем 
окончательного решения. Мне ка-
жется, это один из самых существен-
ных факторов, который определит в 
2016 году развитие не только ипотеч-
ного рынка, но и всей строительной 
отрасли. Когда дождемся окончатель-
ного решения, можно будет говорить 
о прогнозах более уверенно. Пока же 
скорее получится гадание на кофей-
ной гуще.

Продление программы субсиди-
рования ипотечной ставки — это 
единственный шаг, который дал 
хоть и опосредованно, но положи-
тельный эффект строительной отра-
сли в сегодняшних экономических 
условиях.

Более того, мы считаем, что эта 
программа — самый адекватный ин-
струмент на рынке: через рыночные 
механизмы, через частные банки 
дать людям возможность приобре-
сти квартиру. И это не просто мера 
по стимулированию спроса, а обес-
печение людей доступным жильем.
— Какова доля ипотеки в структу-
ре продаж компании?
— В объеме продаж количество до-
говоров, заключенных при помощи 
ипотеки, составляет около 35–40%. 
Это, я считаю, довольно значитель-
ная доля.
— Какие тенденции на рынке мо-
гли бы переломить ситуацию с 
негативной на позитивную?
— Недвижимость — это все-таки кон-
сервативный сектор и в большей сте-
пени зависит от макроэкономиче-
ских показателей и развития эконо-
мики в целом. На изменения тренда 
на одном этом рынке, думаю, рассчи-
тывать сложно. В принципе послед-
ние полтора года в крайне жестких 
условиях строители все-таки про-
жили без глобальных кризисов, не-

смотря на проблемы отдельных ком-
паний. Но сможет ли отрасль про-
держаться в негативном тренде еще 
столько же — большой вопрос. И 
здесь очень важно, может быть, со-
здать себе «подушку безопасности».
— Что для вашей компании явля-
ется такой «подушкой»?
— «УНИСТО Петросталь» — компа-
ния полного цикла. Это означает, что 
мы сами проектируем, сами строим, 
сами занимаемся производством 
строительных материалов и кон-
струкций. За счет этого мы имеем 
возможность гибко управлять и вли-
ять на все этапы строительства. Кро-
ме того, у нас уже есть опыт работы в 
негативных экономических услови-
ях, чем мы активно пользуемся.

И конечно, производственный 
настрой: производство домов для 
нас на первом месте. Это способству-
ет конструктивной позиции внутри 
коллектива и формированию репу-
тации компании.
— Ваш прогноз по отрасли в 2016 
году?
— Мы ожидаем, что спрос продолжит 
снижаться, соответственно, объе-
мы строительства будут падать, даже 
при условии программы поддержки 
ипотечного кредитования. И один из 
факторов, который будет влиять на 
это,— рост цен за счет инфляционно-
го давления. Сверхприбылей давно 
уже нет ни у кого из строителей. И не-
оправданное снижение цен, как раз 
наоборот, может быть исключитель-
но демпинговым инструментом, ко-
торый на рынке недвижимости чаще 
всего носит небезопасный для поку-
пателя характер. 
— Цели компании в наступившем 
году?
— Мы продолжим работать над себе-
стоимостью, начнем активнее вклю-
чать собственное производство стро-
ительных материалов в наши техно-
логии. За счет этого сможем добить-
ся снижения издержек. Также мы пла-
нируем как минимум сохранить объ-
емы строительства в течение следую-
щих двух лет и даже наращивать их 
на 10–15% в зависимости от ситуации. 
Это весьма серьезные цели. Финансо-
вые показатели, безусловно, ухудшат-
ся с точки зрения рентабельности или 
прибыли, получаемой с 1 кв. м. Но для 
нас сейчас извлечение большой при-
были — это не первоочередная зада-
ча. Повторюсь, самое главное для нас 
— сохранить объемы производства, к 
чему мы и будет стремиться.

Беседовал  
Константин Анохин

«Сверхприбылей давно нет»

— вектор —

Внутренний туризм — одна из немногих 
сфер экономики, в которой можно ожи-
дать положительных тенденций при па-
дении курса рубля.

Ежегодно, по оценкам АРИН, Ленобласть 
посещают от 1,5 млн до 2 млн туристов. В об-
ласти есть около 440 объектов размещения 
отдыхающих, половина из которых туристи-
ческие базы и бывшие пионерские лагеря, 
другая половина — всевозможные гостевые 
дома, частные коттеджи, немногочислен-
ные мини-гостиницы.

Этого явно недостаточно для массового 
привлечения туристов, хотя именно сегод-
ня, когда цены на выездной туризм стали 
фактически запретительными, для развития 
внутреннего есть все возможности.

Генеральный директор ГК «УНИСТО 
Петросталь» Арсений Васильев отмечает, что 
после взлета евро в конце 2014 года цены на 
отдых в Ленобласти и Финляндии разнятся в 
2,5 раза. Спрос российских туристов на фин-
ские коттеджи упал на 55%, тогда как в Рос-
сии на внутреннем рынке спрос на аренду 
коттеджей в Ленобласти — на 35%.

Например, отель Michur Inn ГК «УНИСТО 
Петросталь» создавался с расчетом по мак-

симуму перехватить представителей сред-
него класса, привыкших отдыхать в Фин-
ляндии. Проект развивали с учетом планов 
правительства региона достроить трассу 
Петербург—Сортавала, по которой едут ту-

ристы в Финляндию, и переориентировать 
часть этого потока на Ленобласть.

«В 2014 году цены на отдых в Ленобласти 
были на 10% ниже, чем в 2015. Поток туристов 
за год уменьшился в среднем на 25% из-за низ-
кой покупательной способности населения. 
Люди стали меньше пользоваться дополни-
тельными услугами, которые предлагают ба-
зы отдыха»,— говорит Арсений Васильев.

Но бизнес не спешит инвестировать в 
туризм. «Дело в том, что Ленобласть до сих 
пор не сформулировала четких правил иг-
ры на этом рынке»,— говорит директор де-
партамента консалтинга и оценки АРИН 
Андрей Петров.

Эксперты говорят, что для инвестора не-
обходимо создание единой сети с информа-
цией о планах развития района, инвести-
ционных объектах и туристическом пото-
ке. Кроме того, возможно задействовать для 
развития инфраструктуры механизмы госу-
дарственно-частного партнерства. Пока же 
системных игроков на рынке туризма в ре-
гионе нет.

«Развитие туристической инфраструкту-
ры — это вопрос не одного года, и здесь биз-
нес и правительство должны работать вме-
сте,— говорит Арсений Васильев.— Пока у 
нас только три объекта в регионе. Это база 

активного отдыха 
”
ЛосевоДа“ с веревочным 

парком, пейнтболом, тиром, рафтингом и 
веломаршрутами. Недавно введенный отель 
Michur Inn предлагает посетителям совре-
менный спа-комплекс со всеми видами про-
цедур. База отдыха 

”
Рыбацкий хутор“ — ры-

боловный курорт, где есть все необходимое 
для семейного загородного отдыха и ком-
фортной рыбалки, в том числе футбольное и 
волейбольное поле, прокат лодок и снастей. 
Мы могли бы развиваться и дальше и стро-
ить новые тематические отели. Но без под-
держки государства массового наплыва ин-
весторов ждать не стоит».

«Люди просто могут не знать, что хоро-
шие отели и интересные достопримечатель-
ности можно найти совсем недалеко от горо-
да»,— считает заместитель председателя пра-
вительства Ленобласти Николай Емельянов.

По подсчетам президента Ленинградской 
торгово-промышленной палаты Кирилла 
Полякова, иностранных туристов из Китая, 
которых в регионе становится все больше, 
очень привлекают путешествия по местам бо-
евой славы и связанных с именем Владимира 
Ленина. Однако российские туристы, судя по 
всему, руководствуются иными критериями 
при выборе туристического маршрута.

Константин Анохин

Туризм по-соседски

К О М Ф О Р Т  Э К О Н О М К Л А С С А

В январе ГК «УНИСТО Петросталь» получила разрешение на ввод в эксплуатацию сразу двух 
домов — шестого корпуса ЖК «Тридевяткино царство» и первой очереди ЖК «Аннинский парк». 
Это означает, что в этом году покупатели получат ключи от квартир общей площадью более 
40 тыс. кв. м. ЖК «Тридевяткино царство» — флагманский проект ГК «УНИСТО Петросталь» 
и один из самых популярных у покупателей. Строительство шестого корпуса стартовало в июне 
2013 года. 18-этажный дом рассчитан на 504 квартиры. Всего в проекте планируется 11 корпу-
сов, рассчитанных на 8 тыс. жителей. ЖК «Аннинский парк» был представлен на рынке в 2013 
году, но уже сегодня занимает четверть в общем объеме продаж компании. Первая очередь 
проекта — это 12-этажный дом, который состоит из 264 квартир. Всего в комплексе запланиро-
вано пять домов. В дальнейшем «Аннинский парк» планируется развивать за счет прилегающих 
территорий. В обоих жилых комплексах представлены как уютные студии, так и просторные 
трехкомнатные квартиры для большой семьи. В проектах запланирована вся необходимая 
инфраструктура для комфортного проживания: детские сады и школы, парковки, магазины, 
аптеки и т. д. «ЖК ”Тридевяткино царство“ и ЖК ”Аннинский парк“ пользуются высоким спро-
сом у покупателей. Это комфортное жилье, которое доступно по экономичной цене. Несмотря 
на кризисные явления на рынке, интерес к нашим проектам только растет. В наступившем 
году мы рассчитываем сохранить как темпы строительства, так и темпы продажи»,— говорит 
генеральный директор ГК «УНИСТО Петросталь» Арсений Васильев.

Константин Анохин

И Н В Е С Т И Ц И О Н Н А Я  П А Н Е Л Ь

Рынок железобетонных изделий (ЖБИ) на Северо-Западе 
сегодня перенасыщен, на нем работают более 100 ком-
паний. В 2014 году объемы производства составили 
850 тыс. кв. м изделий. Объем производства ЖБИ в Лен-
области по итогам года может оказаться еще выше, не-
смотря на кризис. Это связано с активным жилищным 
строительством и дефицитом мощностей в других реги-
онах. Впрочем, уже сейчас небольшие игроки начинают 
уходить с рынка, не выдерживая конкуренции. В таких 
условиях реализация новых проектов становится все 
более рискованной, но крупные застройщики уверены, 
что ситуация им на руку.

В области начал работу строительный комбинат «Муринский» 
ГК «УНИСТО Петросталь». Производство железобетонных конструкций 
позволит компании снизить себестоимость строительства на 3–5% 
и обеспечить устойчивое развитие на фоне кризиса. «СК ”Муринский“ 
обошелся компании более чем в 1 млрд руб.,— говорит генеральный 
директор ГК ”УНИСТО Петросталь“ Арсений Васильев.— Но это проду-
манный и экономически целесообразный шаг, инвестиции в качество 
и устойчивое развитие. По нашим подсчетам, завод окупится все-
го за семь лет и позволит снизить себестоимость строительства 
на 3–5%, ускорить сроки строительства и контролировать качество. 
Это актуально, учитывая, что стоимость стройматериалов выросла 
примерно на 10–20%». Мощности муринского завода составят 150 тыс. 
кубометров в год. На предприятии использовано оборудование пере-
довых европейских производителей: бельгийское ECHO PRECAST 
ENGINEERING и греческое Galanos, итальянское Technocom и Simem, 
финское Sal-Product, испанское Poyatos, немецкое Kubat. Из номенкла-
туры производимых изделий можно собрать почти полностью готовый 

конструктив дома: здесь изготавливаются наружные стеновые панели, 
плиты перекрытия, колонны-ригеля, сваи и прочие элементы домоком-
плектов. Более 70% продукции пойдет на собственные проекты ком-
пании — ЖК «Тридевяткино царство», ЖК «Аннинский парк» и «Чудеса 
света». По стоимости дома, собранные из ЖБИ, значительно дешевле, 
чем из монолита, а качество не уступает за счет новых современных 
технологий производства. Более того, несмотря на прогнозируемое 
сокращение объемов жилищного строительства, рынок изделий ЖБИ 
может ждать рост до 10% начиная с 2017–2018 годов именно за счет 
вытеснения монолитного строительства. Кстати, уже сейчас из совре-
менной панели строятся дома не только массового сегмента, но и биз-
нес-класса. Новый завод имеет важное значение для всей Ленобласти. 
Как отмечал на его открытии Дмитрий Ялов, заместитель председателя 
правительства Ленобласти по экономическому развитию, речь идет 
о развитии одной из приоритетных отраслей региональной экономики: 
«Регион уже обеспечивает строительными материалами собственного 
производства себя, Санкт-Петербург, а также осуществляет поставки 
продукции в Москву и Московскую область».

Арсений Васильев добавляет, что муринский завод, скорее всего, 
станет последним в ближайшие годы новым производством, потому 
что в кризисное время крайне сложно найти проектное финансирова-
ние и свободные собственные средства на реализацию масштабных 
производств. Этот период «затишья» необходим, чтобы строительная 
и промышленная отрасли начали замещать иностранное оборудова-
ние отечественным. К сожалению, у нас производится крайне мало 
оборудования для таких предприятий, приходится закупать львиную 
долю за границей. Самое время заняться собственными разработка-
ми и развитием машиностроения и станкостроения.

Константин Анохин

В прошлом году спрос на жилье заметно снизил-
ся. Но и в 2016 году строителям не стоит ожидать 
роста спроса. Арсений Васильев, генеральный 
директор ГК «УНИСТО Петросталь», полагает, что 
и в сложное для рынка время можно выстроить 
эффективную стратегию развития. В частности, 
за счет снижения издержек и опираясь на свою 
безупречную репутацию застройщика.
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Арсений Васильев убежден, что актуальность 
доступного жилья в кризисные времена 
 только повышается. И потому компания 
 продолжит работать в этом сегменте

Мемориал «Разорванное кольцо» на западном берегу 
Ладожского озера, откуда во время блокады начина-
лась ледовая трасса Дороги жизни, пользуется особым 
интересом у китайских туристов, которых становится 
все больше в Ленинградской области.


